

# „WOHNEN – und die Architektur der Moderne“

## EXKURSION „WOHNBUSTOUR“ – Samstag, 27. Februar 2016

### **10:00 Abfahrt vom Parkplatz hinter der Fakultät für Architektur - KIT nach Ludwigshafen, Hohenzollernstrasse 70**

Treffpunkt zur Abfahrt im KIT Campus Süd, Parkplatz hinter der Fakultät für Architektur, Gebäude 20.40, Engesserstraße, 76131 Karlsruhe

(Anreise zum KIT per PKW/Parkmöglichkeiten: Am Samstag und Sonntag besteht die Möglichkeit im KIT-Campus zu parken. Die Schranken bleiben an beiden Tagen geöffnet.)

Die Ludwigshafener Hohenzollernhöfe, ein historischer Wohnblock, der von der BASF AG im Jahre 1923 mit rund 180 Wohnungen für Angestellte der BASF erbaut wurde ist ein städtebauliches Ensemble aus der Blütezeit der Industrialisierung der Industriestädte Mannheim und Ludwigshafen. Mit der umfassenden Modernisierung und energetischen Sanierung dieses denkmalgeschützten Ensembles schuf die heutige BASF Wohnen + Bauen mit intensiver Bewohnerbeteiligung ein generationenübergreifendes, nachhaltiges und attraktives Wohnmodell.

Dieses Modell ermöglicht u.a. verschiedene Wohnungsgrößen mit flexiblen, barrierearmen Grundrissen. Die Wohnungen sind größtenteils über Aufzüge erschlossen. Neue, vorgestellte Balkone an fast allen Wohnungen sowie energie-effiziente Maßnahmen erhöhen die Lebensqualität. Die beiden neugestalteten und von Garagenanlagen befreiten Innenhöfe geben den Bewohnern Raum zur Begegnung.

Auf dem Programm der Exkursion steht auch eine Begegnung mit Bewohnerinnen und Bewohnern von IGLU – einem inklusiven Wohnprojekt von Menschen mit und ohne Behinderung innerhalb der Hohenzollernhöfe. Der projektbegleitende Moderationsprozess mit der Bewohnerschaft wurde von der BauWohnberatung Karlsruhe durchgeführt, die auch mit der Berichterstattung im Rahmen der Begleitforschung beauftragt war.

Das Projekt wurde im Rahmen der Bundesprogramms Nationale Stadtentwicklung „Die Stadt von Morgen – Klimaschutz und globale Verantwortung“ gefördert und 2013 mit dem Rheinland-Pfälzischen Staatspreis Architektur und Wohnungsbau ausgezeichnet.

(Treffpunkt für Teilnehmer, die direkt nach Ludwigshafen anreisen ist Hohenzollernstrasse 70)

### **ca. 12.45 – 13.30 Transfer nach Frankfurt zur UNI Mensa ( ehemals IG Farben Haus ) freie Mittagspause in der Mensa**

Campus Westend - IG Farben-Haus (Poelzig-Bau) ☐ +49 (0)69 79822472  
Goethe-Universität Frankfurt am Main ☐  
Norbert-Wollheim-Platz 1 ☐ / 60323 Frankfurt am Main

- 15.00 Uhr - Siedlung Westhausen, Ludwig-Landmann Strasse, 60488 FRANKFURT  
- Siedlung Römerstadt, Ernst-May-Haus, im Burgfeld 13  
- Siedlung Hellerhof, (Mart Stam), Frankenallee 225, 60326 FRANKFURT

Fachführung durch aktuelle Projekte in den Ernst-May-Siedlungen mit Erläuterungen von Dipl.-Ing. Heinz Wionski vom Landesamt für Denkmalpflege Hessen, dem Architekten Prof. Dipl.-Ing. Ulrich Scheffler und Dr. Eckhard Herrel, Vorsitzender der Ernst-May-Gesellschaft.

### **ca. 17.30 Uhr Exkursionsende, Busrückfahrt nach Karlsruhe (Fahrt ca. 90 Min.)**